

négatifs du développement africain en ce domaine. Le Fonds international pour le développement agricole est la seule organisation internationale à s'être systématiquement et obstinément occupée, non sans succès notables, des petits cultivateurs africains. Cette organisation est pourtant aujourd'hui, comme les autres, à la merci des menaces de réduction des contributions de ses donateurs.

L'environnement

Les ressources naturelles de l'Afrique, en particulier ses terres arables et sa végétation, fondent à un rythme rapide et qui va en s'accéléralant. La conséquence la plus terrifiante de cette situation, la désertification, a été comparée à ce que serait au Canada la progression vers le sud d'une calotte glaciaire qui viendrait geler nos cultures et chasser nos troupeaux. Les avis restent partagés : le désert avance-t-il en raison de la sécheresse ou n'est-il pas plutôt le produit immédiat des ravages infligés par l'homme à son environnement? Quoi qu'il en soit, les résultats sont les mêmes et il est évident qu'une mauvaise gestion des sols réduit encore davantage le potentiel des terres que les pluies pourraient rendre utilisables. La protection de l'environnement et les gains sur les espaces stériles, y compris l'utilisation réglementée des sols et leur conservation autant que le reboisement, doivent faire partie intégrante de tout plan destiné à empêcher une nouvelle famine dans la partie subsaharienne de l'Afrique.

La population

C'est l'Afrique qui a actuellement le taux de croissance démographique le plus élevé au monde. Cette situation entraîne d'une part une sollicitation excessive des terres propres à l'agriculture et génère d'autre part une croissance urbaine désordonnée. Depuis trente ans, l'expérience du développement a prouvé qu'il était possible de freiner considérablement la croissance démographique en améliorant les conditions d'hygiène, le niveau d'instruction et les possibilités d'emploi parmi les pauvres, surtout les femmes pauvres. Tout ce qui peut être fait dans ces voies constitue le meilleur investissement possible pour le développement de la part des gouvernements mais aussi des femmes et des hommes d'Afrique.